

Director y Admor.

E. JIMENEZ R.

EL AGUILA

REDACCION

Y

ADMINISTRACION:

100 varas al Norte del Carmen

AÑO 1 } Periódico Político y de Información General. Sale los Domingos } No. 9

Si desea Ud. un mueble

pase al establecimiento de Carlos Arias G., donde encontrará gran variedad de preciosos y durables muebles, los que vende a pagos a gusto del cliente.

En el mismo establecimiento encuentra Ud. volantas, landeaux y coches de paseo.

—La única Funeraria en Cartago—

Apartado No. 17.

Teléfono No. 12.

LA NUEVA FERRETERIA

| CARTAGO |

MATERIALES de CONSTRUCCION

y todo lo concerniente al ramo de Ferreteria, lo consigue Ud. aquí a los mismos precios de San José.

La Italia

Fábrica de café molido, agua gaseosa y refrescos

Marca LA ITALIA

Este establecimiento tiene toda clase de provisiones que vende a precios reducidos, tanto por mayor como al menudeo.

—Servicio a domicilio—

PEDRO BIANCO (Prop.)

LA GARANTÍA

—DE JOSE CHERQUES—

En esta casa consigue Vd. muebles, colchones, almohadas, cobijas, colchas, casimires, relojes y todo artículo.

No necesita Ud. dinero para comprar, todo lo da esta casa a pagos semanales.

Puede Ud. entenderse con el conocido don Chano López, Administrador del negocio.

LA REINA

Gran Tienda de Novedades

Esta casa que ha batido el record en la capital por el gran surtido de artículos de buen gusto y especialmente

precios sin competencia

acaba de establecer una Sucursal en esta localidad, 100 v. al Sur del Mercado, esquina de San Nicolás, frente a la Botica de Guier. Tiene igual surtido de novedades e igual sistema de precios bajos que en la casa de San José.

Los precios reducidos de esta y la **buena calidad** de sus artículos, depende de que todo es importado directamente de los mercados Europeos.

Una visita a esta casa convencerá que no tiene rival ni en precios ni en artículos.



Trato cordial y amable para toda clase de clientes



Gran novedad y baratura en adornos

ALMAS PROSTITUIDAS

Yo, ante todo ruego a las amables lectoras de este semanario, disimular la desnudez—quizás exagerada—de mis conceptos relativos a la mujer de espíritu morboso. Analizo el mal con el escalpelo de la observación, así como el médico examina el cáncer orgánico con el bisturí; y me limito a pregonar sus estragos como el facultativo indica al paciente los avances de su dolencia, como simple prevención, ya que el título de estas líneas encierra algo que constituye un verdadero *cáncer social*. No va en mis conceptos ninguna saña ni encono contra el bello sexo. Al cual admiro y respeto como el que más. Ya que ante la mujer de alma sana, corazón noble y sentimientos puros, me descubro en homenaje de consideración.

La civilización moderna, que siempre está en proporción indirecta con la moralidad de los individuos y de las naciones, ha creado entre sus muchas innovaciones algo que por sí constituye un verdadero flagelo para la humanidad. Hablo de la prostitución material, monstruo de múltiples cabezas, que a semejanza de aquella Hidra de que nos habla la Mitología Griega, cuantas cabezas se le cortaran eran repuestas inmediatamente por otras. Sierpe abominable cuya ponzoña ejerce mágica atracción sobre sus víctimas para inyectarles su veneno desbaratador. Pero si la prostitución material espanta por los estragos que continuamente causa en la humanidad ejerciendo poderosa influencia en la insalubridad orgánica de los individuos, otra prostitución mucho más peligrosa que la anterior, hace sentir su labor destructora y maleficia en la parte espiritual de esos mismos individuos. Hablo de la prostitución moral, carcoma social que hace presa en el corazón humano inoculándole todo el veneno que guarda la copa de su engañosa dulzura; sirena que atrae los corazones con el canto mágico de su maldad para luego arrojarlos al fondo de insondeables precipicios. Tal es el mal que hoy aqueja a las instituciones humanas y que ha invadido el augusto recinto de la moralidad, falseándola en su trono de alabastro y descorriendo el velo de armiño con que la tenían cubierta las generaciones de antaño. En tanto que la

prostitución material ataca organismos sanos, la prostitución moral descarga sus dardos envenenados en almas inmaculadas y candorosas; pero los estragos de la primera son susceptibles de prevención y sus efectos son contrarrestables, mientras que las heridas que causa la segunda no son ni aun siquiera cicatrizables. Si la prostitución corporal trastorna organismos normales, la moral desequilibra corazones puros y tergiversa sus emanaciones: los sentimientos. La morbosidad de alma escoge sus víctimas en mujeres que de niñas no tuvieron una educación moral escrupulosa y adecuada a su sexo; esas que no acorazaron en su infancia sus corazoncitos de vírgenes, para la lucha con el mal y que a fuerza de paladear las dulzuras engañosas que el genio corruptor de la seducción ofrece a sus ojos (novelas, bailes, modas, teatros, todos de mal género) pierden toda noción del pudor, toda idea de la moral y todo conocimiento del bien, entregando sus corazones en brazos de la más espantosa de las prostituciones morales. La mujer de alma prostituida lleva en sus pupilas lúbricas la sugestiva atracción de su maldad y en sus labios de incitante sensualidad la ponzoña con que inyecta a sus víctimas el veneno mortal de sus pérfidos sentimientos con los cuales despedaza corazones cautivos, mansilla almas puras, pisotea reputaciones sanas, destroza honras inmaculadas, y destruye por fin hogares felices y tranquilos. Esa terrible plaga echa raíces en el núcleo de todas las instituciones humanas y hace ostentación de su obra criminal en avenidas, parques, teatros, y hasta profana la sacra magestad de los templos en persecución de sus víctimas. Y en tanto que las autoridades y los higienistas aunam sus esfuerzos, para aplastar las cabezas a ese monstruo, alegoría de la prostitución material, continúan oyéndose los mágicos cantos de inefable y mentida dulzura con que la sirena, alegoría de la prostitución moral, atrae sus víctimas y mientras que la infeliz ramera expía sus culpas, talvez hijas de la desgracia y de la miseria, tras el enrejado de una Casa de Reclusión, la prostituta moral pasea por las calles su provocativa maldad agotando las flechas envenenadas que guarda en el *carcax* de sus ojos.

Por eso aunque aplaudo la labor depurativa de los higienistas al extirpar los gérme-

nes nocivos de la prostitución material, siento verdadera conmiseración ante la desgracia de esos seres que el infortunio arrojó al lupanar talvez en busca de un mendrugo de pan; y no puedo reprimir un gesto de indignación y desprecio cuando hiere mis oídos el *fru fru* de las sedas con que se viste la prostitución de alma.

En buena hora organicense las madres escrupulosas de la educación de sus hijas en legiones que luchen por la destrucción parcial—cuando menos,—de esa plaga, azote de las sociedades, que con ello secarán en gran parte el torrente de lágrimas que por la misma se vierten y mermarán la sucesión de desastres que actualmente causa en la humanidad entera

URSUS.

De San Rafael

El Cementerio profanado

Un joven que por su edad no es hombre todavía, entró el lunes a medio día al Cementerio; según parece estaba ebrio, se despojó de sus vestiduras y ocultóse dentro un nicho para asustar al que entrara; en efecto, entró un individuo de respeto, que iba a rezar por uno de sus parientes recién muerto y fué sorprendido por la broma del *romántico* joven. Aquel individuo dió parte inmediatamente a la autoridad y ésta le aplicó al *romántico* el castigo merecido. Esta broma ha indignado mucho a los vecinos de esta localidad, porque el Cementerio es un recinto sagrado; profanarlo es acto de gente no inconsciente sino de gente degenerada, que busca para que sus escenas sean más sensacionales, los lugares sagrados donde todos entramos con el credo en la boca y el sombrero en la mano. A estos *románticos* tan tiernos de edad es a quienes la autoridad debe aplicar todo su rigor para que se corrijan.

Que la autoridad vigile porque todos trabajen y así no habrá *románticos menudos*.

CORRESPONSAL.

En el Cine Lafayette

Rin, rin.... riiinnn, interninable, aburridor, alocador, y atarantador.—Olé compadre. Vamos al Cine? Have you plenty money? I have not money sir, contesta Botate y muchos Botates que por aquí abundan, con la única diferencia que no le ponen la concha a los sacos, pero que camaronean y piden en toda la línea.

Cesa el timbre de sonar, todos al Cine, hombres, mujeres y niños. Al poco rato se oye un chin, chin, pon, pon y chin pon lejano que se acerca y que hace un ruido infernal, formando un contraste detestable con la orquesta del Cine.—¿Qué será ese chin pon que suena?—Preguntan algunos y contesta uno de humor, de la chusma, nuestro cuerpo filarmónico, qué digo: nuestra banda.

(de billar) digo yo.—Eso no es banda ni mucho menos, a no ser que sea banda de burato.)

Reflexiones que cual relámpagos pasan por el lienzo, nos anuncian que va a principiarse la proyección; "Estafadores de Leva" se lee en el lienzo. Hermosa película que pone de relieve la vida social de los ciudadanos, donde nos convencemos de que los grandes señores son los criminales máximos y donde salta a la vista esa verdad de Zamacois, que "las mayores miserias van en coche, visten frac y calzan zapato de charol."

Aprovechemos la sombra, la oscuridad, se oye decir allí por el lunetario, y de repente un silvido sordo, un beso que se escapa de una boca indiscreta. Matica, toque no está de balde, dicen los de segunda, pateando y bociferando como energúmenos, y Valentín que revienta de rabia con esos chillidos, en consonancia con el joven maestro.

Trajes descotados de valiosas telas se exhiben allí, y algo más se exhibe por supuesto, sobretodos también valiosos unos y raídos otros, como el de *ñor Usebio y compañía*.

Oh, señores! El Cine Lafayette es un lugar de moda, es una exposición; se miran feas, bonitas, y se conciertan citas y hay hasta quien ha salido de allí con novia, que ya es algo, en estos tiempos que son tan rogadas las mujeres para eso de noviazgos y casorios.

En el Cine se aprende mucho y se imita luego lo que se ve. Hay ya tenorios que se tiran de rodillas a los pies de una guapa, haciendo mil contracciones y mujeres que ensayan aventuras de ser robadas por un balcón lleno de enredaderas. Por mi casa está una enferma, por haberle dicho a su novio que se iría con él si lo hacía a lo Cine, y en efecto, se tiró de una cerca de huitite y limoncillo, pero lo peor del caso fué que en vez de caer en los brazos de su raptor cayó en un espinero.

TOLON.

Cartago, marzo de 1914.

Gran fiesta

Obsequiada por la V. O. T. de San Francisco a los presos de la Cárcel de Cartago

Por fin hubo quienes se acordaran de los pobres presos. Era verdaderamente una necesidad que aquéllos hombres que están reclusos en ese lugar que llamamos cárcel, talvez muchos de ellos, hombres honrados que no estando bien preparados para la lucha por la vida, han caído en un crimen que merezca reclusión o presidio. Y allí, en aquella reclusión, olvidados absolutamente de sus semejantes o prójimos, se les hacía más dura su pena, más amarga su existencia. Era necesario visitar a los presos, pero nadie se acordaba de ellos, hasta que la Venerable Orden Tercera de San Francisco, acordó visitar la cárcel; una comisión integrada

por personas de muy buen criterio, entre ellas el R. P. Fray Ernesto de Olot, visitaron la Cárcel y conocieron la gran necesidad que había de suministrar a aquellos desventurados algo que confortara sus almas afligidas por su desventura. Resolvieron darles una fiesta religiosa para la cual era necesario prepararlos por medio de ejercicios, unos días antes; los ejercicios se practicaron diariamente en la tarde durante 11 días siendo director el mencionado Fray Ernesto de Olot y visitador y ayudante organizador el prosecretario de la misma Orden, señor don Miguel Valle.

Fueron 29 los presos que recibieron los ejercicios de preparación, habiendo señalado para verificar la fiesta el jueves 12 del presente, el miércoles en la tarde, con todo recogimiento y respeto se confesaron todos los ejercitantes. El jueves a las 7 de la mañana, principió la fiesta así:

1o.—Misa cantada y plática en la que recibieron la santa comunión los presos por el R. P. Ernesto de Olot.

Uno de los presos estaba enfermo en cama y le fué llevada la comunión en forma de viático acompañado por todos sus compañeros y demás concurrentes.

Es de anotarse que de los 29 reclusos, solo uno dejó de recibir la santa comunión, por circunstancias muy especiales expuestas por él mismo. Cooperadores de la música durante la misa fueron: doña Zelmira de Capella, la señorita Consuelo Mata y don Luis Valle.

2o.—Distribución del café para los presos acompañado de diferentes viandas. Esta distribución y obsequio fué hecho por el consejo de terciarias. Este acto estuvo amenizado por la banda militar que fué galantemente ofrecida por el coronel López.

3o.—A las 12 del día los presos fueron obsequiados con refrescos, regalo que hizo la casa de don Pedro Bianco y Ca. A esta hora, los obsequiados manifestaban una honda satisfacción pues estaban muy alegres y festivos.

4o.—A las 4 y media, colocación de una imagen de la Divina Pastora como Patrona de esa cárcel, obsequio y recuerdo de la V. O. T.; también una imagen del crucifijo obsequiada por el Ministro de la misma Orden, don Nicolás Casasola. A continuación celebróse rosario muy solemne, concluyendo así el gran día de los presos. A todos estos actos asistieron las principales autoridades de la localidad y muchos particulares. Otros gastos ocasionados por la misma fiesta, fueron hechos con la cooperación de particulares, limosnas recogidas por un miembro del consejo, señor don Paulino Pérez.

Esta institución de la V. O. T., tan benéfica como es, desea seguir ayudando en todo lo que le sea posible tanto en la forma moral como material a los presos. Al efecto acordó que todos los domingos se haga una visita a la cárcel para darles un ejercicio a los presos.

También para el favor pecuniario que ha de hacerse a los presos, nombró recolectores de contribuciones voluntarias mensuales a los señores: don Paulino Pérez, don Nabor Campos, don Emilio Valle, don Francisco Céspedes y don Miguel Valle. Este último recolectó ₡ 6.50 entre 26 contribuyentes, valor que fué invertido en la compra de una cobija, colcha, tohalla y un pañuelo con que fué obsequiado el reo José Zúñiga que muy pronto saldrá sentenciado a confinamiento.

Nos parece que esta fiesta verificada en favor y obsequio de los desventurados presos, es de mucha trascendencia por que es la iniciativa del mejoramiento moral de nuestros semejantes que por haber sido atraídos por ese minuto fatal que se llama crimen, vivían olvidados absolutamente.

Mientras que la institución franciscana verifique obras o bienes como el que hemos relatado, merecerá nuestra admiración y público aplauso.

CRONISTA

TELEFONO

Por quebranto de su salud la señorita Lola Strasburger se había alejado de la administración de esa oficina, en su reposición, interinamente fué nombrado el señor Ricardo Bermúdez.

Ahora está ya nombrado en propiedad y comenzará su servicio el próximo lunes, Don Juan Andrés Bonilla; felicitamos a la Compañía por tan acertado nombramiento.

A nuestros favorecedores de San Rafael

Hacémosles saber que en lo sucesivo el Administrador de este periódico, él personalmente atenderá todo lo concerniente a suscripciones y demás. No habrá otro Agente.

TERCÉ volará de Limón a Cartago

Ms. Marius Tercé el intrépido aviador está en Limón en espera del aparato en el que volará de Limón a Cartago, aterrizará frente a la Barbería Central, donde se afeitará y se hará peinar con las afamadas lociones francesas importadas por este establecimiento.

¿Qué es la Internacional de Cartago?
---La Zapatería de Bloise.
La que mejor elabora el calzado.

EL IRAZU

DE FELIPE MARTIN Y Co.

La tienda de confianza y la que llena mejor la moda por sus nuevos y buenos artículos.

—ENGLISH SPOKEN—

Frente al Mercado.

LA COPA BLANCA

Con motivo del reciente incendio, el despacho de este acreditado establecimiento lo han instalado sus propietarios señores Rivera & Ca. en el edificio de su propiedad frente a la Botica Pirie, donde atenderán a su clientela con la misma actividad y exactitud que de costumbre.

LA COMPETENCIA

En el Mercado

Este negocio continua siendo una de las tiendas de Moda en Cartago, tanto por el buen gusto de los artículos, como por la variedad del surtido.

Especialidad en ropa hecha para hombres y niños

EL POLO NORTE

— Cantina de Elías Chacón —

Por motivo del incendio que destruyó el París Salón, continúa esta cantina siendo la única que prepara ricas bebidas compuestas.

Gran surtido en licores, confituras finas, Pastelería, Galletas, Tabacos de las mejores marcas.

LA GEISHA

de Vicente Rodríguez

LICORER Y ABARROTES

Además del variado surtido de licores y artículos de primera necesidad, sirven variedad de refrescos sabrosos.

HOTEL ESPAÑOL

ANDRES ROSSI Y L. OMODEO

El más antiguo pero el más nuevo por su servicio esmerado.

Excelente mesa. Dormitorios cómodos

—Precios módicos—

LO MÁS PERFECTO

—EN LA CONSTRUCCION DE CARRETAS—

El taller de Oreste Ghiselline acaba de recibir un aparato para hacer ruedas y otro para desengomar y secar la madera. Ofreciendo así superior trabajo que cualquier otro taller. Carretas de todo precio.

Todo trabajo a precio sin competencia

—“EL ORIENTE”—

Juan J. Aguilar

Refresquería Vinatería y Abarrotes

Este establecimiento está situado en la Calle Real, al Este. Es recomendable por la constante renovación de las mercaderías y la baratura de precios a que vende.

LA EVIDELIA

de Pablo Delgado

LICORES Y ABARROTES

Este establecimiento es recomendable por la frescura de las mercaderías y por el precio bajo a que las venden.

Frente a la estación

Apolonio Brenes

Antigua Zapatería en Cartago.

Usa los mejores materiales en la confección de calzado.

Estilos modernos.

La mucha venta hace que la existencia se renueve constantemente. Sucursal en Turrialba.

De Administración

Con el número 9 principia la tercera serie de

EL AGUILA

Número suelto vale 0.05 céntimos

Suscripción mensual

4 números . . . 0.15

La Rambla

LICORES EXTRANJEROS Y DEL PAIS

Pulpería y Refresquería

Licores absolutamente puros. Esquina frente a la Bodega del Ferrocarril.

VINATERIA, TAQUILLA, PULPERIA Y TIENDA DE PRIMITIVO CALVO

Este establecimiento acaba de recibir en el ramo de telas, algunas especialidades como frazadas, driles, zarazas y lanillas para vestido de señoras. En Pulpería todos los artículos son frescos y a precios módicos.—San Rafael de Cartago.

Taller Mecánico

Nos permitimos recomendar este taller como el mejor montado en Cartago. Acaba de recibir maquinaria completa para construir carretas y enyantar en frío.

La competencia de su propietario, señor Silesky, es muy conocida, no solo aquí sino fuera de Cartago.

HERRERÍA

En esta Herrería se hace todo trabajo de Mecánica

Especialidad en la construcción de Barandas y reparación de Armas.

Dirección: Rosendo Calvo Caballeriza de Meza.

CASA HIGIENICA

Don Rogelio Troyo alquila una casa pequeña, con dos departamentos debidamente construidos. Tiene escusado y baño a cloaca. Precio ₡ 15.00 mensuales.—Dirección: Correo casilla No. 4

Francisco Robles

Despacha en la Trucha No. 18

dentro del Mercado

Especialidad en adornos como:

Encajes, Cintas, Metidos, Tiras, y Géneros bordados, Libretes.

Corsets. Elásticos, Tirantes Ligas etc.

TODO A PRECIOS MODICOS

De Administración

El anuncio que se paga a este periódico, no dá derecho a libre suscripción.

LUIS ROMERO, HOJALATERO.—75 varas al Norte Botica Pirie—Especialidad en canales, cornizas y todo trabajo a precios sin competencia.

EBANISTA

100 varas al Norte del Taller Ghisellini, se encuentra Simón Riffet, que hace muebles. Es un ebanista hábil y vende a precios muy bajos. Tiene preciosas camisas y veladores.